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ПОДРОБНОСТИ

Уроки для будущих профессионалов

ПЕРСПЕКТИВЫ

Векторы развития муниципалитетов
Окончание. Начало на 1-й стр.

Ремонт ведётся по региональной 
программе «Моя новая школа». В ка-
бинетах установят интерактивное и 
учебно-лабораторное оборудование, 
а в спортзале обустроят раздевалки и 
душевые, новой техникой оснастят 
пищеблок.

Чебулинскую межпоселенческую 
центральную библиотеку ремонти-
руют в рамках госпрограммы «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий», её открытие запланировано 
также на ноябрь. Это методический 
центр для 18 библиотек округа, её по-
сещает свыше 3800 человек.

Во время рабочей поездки врио 
губернатора встретился с жителями 
округа и обсудил ряд важных вопро-
сов, в том числе создание молодёж-
ного пространства и благоустройство 
территорий. Кроме того, врио губер-
натора Кузбасса поручил активизи-
ровать подготовку педагогических 
кадров в округе, в том числе в рам-
ках целевого обучения.

Глава региона также ознакомил-
ся с работой автоматизированного 
животноводческого комплекса. «Для 
нас важно, чтобы Кузбасс обеспечи-
вал себя не только овощами, зерном, 
но и производил достаточно молоч-
ной продукции, поэтому строитель-
ство таких ферм очень актуально для 
нашего региона. Животноводческий 
комплекс «Чебулинский» спроекти-
рован с учётом современных требо-
ваний по условиям содержания жи-
вотных, автоматизации процессов. 
Первая очередь уже работает, после 
запуска второй очереди в 2025 году 
будет создано 159 рабочих мест и на 
8% увеличится объём производства 
молока в регионе», – сказал Илья 
Середюк.

͞ΨͯͨͧΨ ͬͨͮͱ͢
В Яйском муниципальном окру-

ге врио губернатора Кузбасса Илье 
Середюку доложили о ходе рекон-
струкции Яйской основной общеоб-
разовательной школы № 3 и строи-
тельстве дома для детей-сирот.

«Обновлённая школа № 3 рас-
пахнёт свои двери 1 сентября 2025 
года для 480 ребят. Благодаря этому 
появится возможность разгрузить 
соседнюю школу. Объект сложный, 
работы много. Поэтому главе окру-
га поручено еженедельно проводить 
штабы и ежемесячно докладывать о 
ходе строительства. Кроме того, до 
конца года в Яе будет введён новый 
жилой дом. Все 72 квартиры займут 
дети-сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей», – отметил 
Илья Середюк.

Реконструкция Яйской школы 
№ 3 проводится в рамках госпро-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий». В целом на 
эти цели будет направлено 530,4 млн 
рублей, в том числе из федерального 
бюджета – 343,8 млн рублей, из об-
ластного – 130,3 млн рублей и муни-
ципального – 15 млн рублей, из дру-
гих источников – 41,3 млн рублей. 
Проект включает капитальный ре-
монт основного здания школы, стро-
ительство двух новых корпусов, уста-
новку спортплощадки и благоустрой-
ство территории.

В Яе на улице Красноармейской 
продолжается строительство нового 
72-квартирного жилого дома. В дан-
ный момент строители возводят зда-
ние на уровне третьего этажа.

В ходе рабочей поездки врио гу-

бернатора Кузбасса Илья Середюк 
провёл встречу с представителями 
общественности муниципалитета.

«На встрече с жителями обсуди-
ли, как важно вовлекать детей в за-
нятия спортом. Предложил ввести 
дополнительную ставку для трене-
ра в школе № 3. Жители также по-
просили установить тёплую разде-
валку на городском стадионе. Они 
проголосовали за модульную кон-
струкцию. Будет рассмотрена воз-
можность поэтапной реконструк-
ции стадиона. Кроме того, необходи-
мо улучшить информирование жи-
телей о событиях в муниципалите-
те», – отметил Илья Середюк.

Врио губернатора поручил главе 
округа чаще проводить встречи с жи-
телями, узнавать и незамедлительно 
решать их проблемы. Обсудили так-
же перспективы развития литератур-
ного маршрута в Яйском округе в де-
ревню Марьевку, где родился поэт 
Василий Фёдоров, и привлекатель-
ность для туризма старинного села 
Ишима, известного руинами камен-
ной церкви XIX века.

Кроме того, участники встречи 
говорили о программе «Твой Куз-
басс – твоя инициатива». За пять лет 
в округе реализованы 34 проекта, 
в этом году – ещё восемь проектов.

͈ͥͪͬͮͯͨͧΨ ͬͨͮͱ͢
В п. г. т. Ижморский прошёл тор-

жественный приём в честь 100-летия 
со дня образования округа, на кото-
ром врио губернатора Кузбасса Илья 
Середюк поздравил жителей с юби-
лейной датой.

«Активное развитие территории 
началось со строительства Трансси-
бирской магистрали, но основным 
занятием жителей всегда было сель-
ское хозяйство. Сегодня в округе ра-
ботают 25 сельхозпредприятий: вы-
ращивают зерновые и технические 
культуры, производят молоко и мясо. 
Селяне осваивают новые посевные 
площади, за последние 5 лет увели-
чили пашню на 20%. В целом округ 
заметно меняется к лучшему. Ремон-
тируются дороги, благоустраиваются 
дворы и тротуары, развиваются сфе-
ры здравоохранения, образования и 
культуры», – отметил Илья Середюк.

Жители округа были отмечены 
областными наградами. Врио губер-
натора Кузбасса добавил, что в посёл-
ке Ижморском полностью обновлены 
водопроводные сети, реализовано бо-
лее 30 проектов по программе иници-
ативного бюджетирования. В сёлах 
открыты шесть модульных ФАПов, 
ещё три капитально отремонтирова-

ны. В прошлом году в Ижморском об-
новили поликлинику. Автопарк рай-
онной больницы пополнился новыми 
машинами скорой помощи и автомо-
билями УАЗ «Патриот». Также откры-
лась лыжная база в ДЮСШ, отремон-
тирован спортзал в школе Красного 
Яра. В новом учебном году откроет-
ся театральная студия в Ижморской 
школе № 1, три детских медиацен-
тра. Приобретено три школьных ав-
тобуса. Современным оборудованием 
оснащены шесть сельских ДК.

Также врио губернатора доложи-
ли о ходе ремонта и благоустройства 
других социальных объектов. В их 
числе Дом культуры в селе Троицкое. 
Как отметил Илья Середюк, в течение 
50 лет в ДК не было кап-ремонта. До 
холодов важно закрыть тепловой кон-
тур и спокойно завершать отделку по-
мещений, а также начинать монтаж 
оборудования. Завершить капремонт 
планируется в ноябре. Работы прово-
дят по госпрограммам «Жилищная и 
социальная инфраструктура Кузбас-
са» и «Культура Кузбасса».

Кͮͭͧͧͫͯͨͧ͟͡Ψ ͬͨͮͱ͢
В п. г. т. Крапивинский также 

прошли мероприятия к 100-летию 
муниципального округа. На торже-
ственном приёме врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк поздравил 
селян с юбилеем.

«Первые поселения на этой тер-
ритории появились ещё в XVIII веке, 
сам округ сформировался 100 лет на-
зад. Сегодня крапивинцы активно 
развивают сельское хозяйство, за-
нимают третье место в регионе по 
количеству поголовья крупного ро-
гатого скота, ежегодно увеличивают 
посевные площади, строят зерносу-
шильные комплексы, зерносклады. 
Здесь обновляются дороги, строит-
ся жильё, открываются ФАПы, бла-
гоустраиваются общественные про-
странства», – отметил Илья Середюк.

Жителям округа вручены об-
ластные награды. Врио губернатора 
напомнил, что с 2020 года в Крапи-
винском округе обновили автопарк 
станции скорой медицинской помо-
щи. Приобретён автотранспорт для 
выездов медработников в отдалён-

ные населённые пункты. В районную 
больницу поступило современное 
оборудование. Открылись три но-
вых ФАПа и врачебная амбулатория.

Строятся четыре насосно-филь-
тровальные станции: в сёлах Банно-
во, Тараданово, Борисово, в д. Шеве-
ли. Начато строительство водопрово-
дной сети в д. Сарапки, отремонтиро-
ваны сети водоснабжения в п. Зеле-
ногорском. За 5 лет привели в поря-
док почти 15 км дорог, благоустрои-
ли девять придомовых и три обще-
ственных территории. По програм-
ме «Твой Кузбасс – твоя инициати-
ва» реализованы 47 проектов.

В Сквере Победителей Илья 
Середюк вместе с жителями окру-
га возложил цветы к стеле воинам-
землякам, погибшим в локальных 
войнах и вооружённых конфликтах. 
Кроме того, в Крапивинском Илья 
Середюк осмотрел ход строитель-
ства двух 33-квартирных домов по 
ул. Мостовой. Жильё предназначе-
но для льготных категорий граждан, 
в том числе для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей. Ещё одним подарком к юбилею 
округа стал новый скейт-парк. Он 
открылся в этом году возле стадио-
на п. г. т. Крапивинский по програм-
ме инициативного бюджетирования.

Врио губернатора Кузбасса озна-
комился с работой хозяйства «Плот-
никовское»: оно специализируется на 
выращивании зерновых и техниче-
ских культур, посевная площадь со-
ставляет около 4,5 тысячи га. Илье 
Середюку продемонстрировали ра-
боту зерносушильного комплекса, 
современную технику. Хозяйство по-
лучает наивысшую урожайность зер-
новых и технических культур среди 
предприятий округа. За последние 
5 лет здесь введено в оборот 4667 
га земель. На новое оборудование и 
строительство объектов направлено 
более 268 млн рублей. За добросовест-
ный труд 14 сотрудников предприя-
тия отмечены почётными грамотами 
губернатора Кузбасса.

СͰͮ͟Ͱ ͬͩͯ͟͠ͰͫͬΨ ͨ͟ʹͧͧ
Во время рабочей поездки в 

п. г. т. Крапивинский Илья Середюк 
дал старт ежегодной областной ак-
ции по обеспечению овощными на-
борами отдельных категорий граж-
дан. Овощи получили ветераны по-
сёлка. Бесплатный набор могут полу-
чить члены семей погибших участни-
ков СВО, инвалиды и участники Ве-
ликой Отечественной войны, граж-
дане России, иностранные граждане, 
покинувшие территорию Украины, 
ДНР, ЛНР, Запорожской, Херсонской 
областей, прибывшие на территорию 
России после 18 февраля 2022 года и 
проживающие в Кузбассе, одинокие 
люди, оказавшиеся в трудной жиз-
ненной ситуации, и другие льготные 
категории. Уточнить категорию по-
лучателей можно в органах соцзащи-
ты населения по месту жительства.

Всего в 2024 году в рамках бла-
готворительной акции будут вруче-
ны 9,3 тысячи наборов, в каждый из 
которых входит 50 кг картофеля, по 
10 кг моркови, свёклы, капусты, вы-
ращенных кузбасскими сельхозпро-
изводителями. Акция продлится до 
конца октября.

͎ͤͮͤ͡ ͱͣͬͯͰͬͤͮͤͫͧ͡ͽ 
ͪͫͬͬͣͤ͢Ͱͫͪ ͯͤͪͺͽͪ

Также во время рабочей поездки 
Илья Середюк вручил первые в ре-
гионе удостоверения многодетным 
семьям. Как отметил глава региона, 
указом президента РФ Владимира 
Путина в нашей стране впервые офи-
циально установлено понятие много-
детной семьи. Этого почётного зва-
ния будут удостаиваться семьи, вос-
питывающие трёх и более детей.

На сегодняшний день в Кузбассе 
на учёте в органах соцзащиты насе-
ления региона состоит более 35 ты-
сяч многодетных семей. В них вос-
питывается почти 120 тысяч детей. 
Удостоверение будет выдано им в 
течение сентября-октября текущего 
года, а также позднее по мере обра-
щения граждан.

По поручению врио губернатора 
торжественные церемонии вручения 
удостоверений пройдут во всех муни-
ципалитетах.

ВǡǬа ǍКВОǌǒОВА 
�ǫо матǡǬиалам ǫǬǡǭǭ�ǭлǯǢǝȲ 
админиǭтǬаȭии ǫǬавитǡлȳǭтва 

Кǯǣǝаǭǭа�.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Стабильное развитие 
ͻкономики
ПǬǡǣидǡнт в ǬǡǢимǡ видǡоǦонǰǡǬǡнȭии ǫǬо�
вȷл ǭовǡȰаниǡ ǫо ȴǦономиȮǡǭǦим воǫǬоǭам.

Обсуждались основные направления экономиче-
ской политики страны на период до 2030 года, в том 
числе с учётом реализации Указа о национальных це-
лях развития России, сообщает сайт Кремля.

Речь шла о задачах в области демографии и соци-
альной сферы, экологии и инфраструктуры, образо-
вания и воспитания молодёжи, науки и технологиче-
ского прогресса – словом, все темы, которые опреде-
ляют ценностный, государственный, экономический 
суверенитет страны, способность уверенно разви-
ваться в динамично меняющемся мире.

Как отметил глава государства, правительство за-
вершает работу над новыми национальными проек-
тами, определяет механизмы взаимодействия всех 
уровней власти, партнёрства государства, общества, 
бизнеса и институтов развития. На ближайшем Сове-
те по стратегическому планированию будут рассмо-
трены подготовленные документы.

Также на совещании обсуждалась и текущая эко-
номическая ситуация. Было отмечено, что экономика 
России, как и в прошлом году, продолжает расти хо-
рошими, высокими темпами. За первое полугодие ва-
ловой внутренний продукт прибавил 4,6 процента, 
на 4,4 процента вырос объём промышленного произ-
водства. При этом уже традиционно более высокую 
планку задают обрабатывающие отрасли: здесь дина-
мика – плюс восемь процентов.

Остаётся сильным и потребительский спрос. За 
полгода оборот розничной торговли увеличился на 
8,8 процента. При этом в России сохраняется рекорд-
но низкая безработица: в июне она составила 2,4 про-
цента. Рост экономики, заработных плат позитивно 
отражается на федеральном бюджете. За первые семь 
месяцев этого года его доходы приблизились к 20 
триллионам рублей. Это на 36 процентов выше, чем в 
прошлом году.

Эти индикаторы говорят о том, что отечественная 
промышленность, сельское хозяйство, сфера услуг 
чувствуют себя в целом уверенно, предприятия, тру-
довые коллективы работают стабильно, ритмично, 
видят перспективы и строят большие планы.

ВǡǬа ǍКВОǌǒОВА.

АНОНС

Скоро прид;т «Русское лето»
ǐǡǭтивалȳ �ǌǯǭǭǦоǡ лǡто. 9аǌоǭǭиȵ� ǫǬоǥдȷт в 
ȴтот ȮǡтвǡǬг� � ǭǡнтȶǝǬȶ� в ОлимǫиǥǭǦом ǫаǬǦǡ 
КǡмǡǬова.

Хедлайнеры фестиваля – звёзды отечественно-
го рока: группы Uma2rman и «Ещё». Помимо них, на 
сцене выступят местные коллективы и исполнители. 
В их числе детский коллектив «Ассоль», архиерей-
ский ансамбль Кемеровской епархии, фольклорный 
ансамбль «Златозорье», кавер-группа «Коктейль Мо-
лотова», вокальный ансамбль «Вовремя».

На фестивале будут работать спортивные пло-
щадки. Состоится зарядка с чемпионом – её проведут 
прославленные кузбасские спортсмены: Александр 
Бессмертных, серебряный призёр Олимпийских игр 
2014 года, заслуженный мастер спорта России по 
лыжным гонкам; Анастасия Ильянкова, серебряный 
призёр Олимпийских игр 2021 года, заслуженный ма-
стер спорта России по спортивной гимнастике; Сте-
пан Фёдоров, трижды участник Олимпийских игр, 
мастер спорта России международного класса по сан-
ному спорту.

Желающие смогут выполнить нормативы ГТО. 
Свои локации организуют спортивные федера-
ции бокса, дзюдо, волейбольный и хоккейный клу-
бы «Кузбасс». К примеру, боксёры проведут конкурс 
«Измерь силу удара», каждый час будет выбираться 
победитель, которому будет вручён подарок от феде-
рации бокса Кемеровской области. Дзюдоисты про-
ведут две открытые тренировки. Гости мероприятия 
смогут изучить базовые приёмы этого вида спорта.

Волейболисты проведут конкурс на меткость, луч-
шим участникам вручат призы. Хоккеисты органи-
зуют мастер-класс по отработке броска, самых отли-
чившихся тоже отметят подарками.

Клубы по месту жительства организуют площад-
ки для игры в шашки, шахматы, теннис, нарды, хок-
кей, футбол и другие активности. Любителей твор-
чества ждут мастер-классы по плетению из берестя-
ных полос, вышивке семейных оберегов, росписи ке-
рамических фигурок и другие творческие мастерские 
для родителей с детьми. Начало в 16.00. Вход свобод-
ный (0+).

ОǦǭана ǍОǑАǌǁВА.

В ͟ервǊе дǃи оǯеǃи ǯǱǈеǯтвеǃǃо ͟оǲолодало. 
Каǭ отметил Кемеровǯǭи֬ Ƽидрометǅеǃтр
 
тем͟ератǱра ͟родолƾит ͟оǯте͟еǃǃо 
͟оǃиƾатǋǯǎ
 в ǃоǆǃǊе ǆаǯǊ оǃа моƾет доǯтиƼатǋ 
ǯлаƻо͟олоƾителǋǃǊǲ ƿǃаǆеǃи֬
 дǃǳм ¡ 
͟овǊǇатǋǯǎ до 	��	�� ƼрадǱǯов
 воƿмоƾǃǊ 
доƾди. Ǣо те͟ло еǈǳ ƻǱдет ¡ ƻаƻǋе лето в͟ереди.

Окончание. Начало на 1-й стр.

В Кузбассе модернизируют вузы, откры-
вают современные лаборатории, проектиру-
ют «Школу 21» от «Сбера». До конца 2024 
года планируется завершить реконструкцию 
учебного корпуса КемГУ под общежитие на 
400 мест, а также учебный корпус Строитель-
ного института, общежитие № 3 и столовую 
КузГТУ имени Т. Ф. Горбачёва. Уже отремон-
тировано общежитие КузГТУ № 4 на 870 мест.

В регионе предусмотрен ряд мер социаль-
ной поддержки для студентов вузов – возмеще-
ние затрат на оплату обучения, льготный меж-
дугородный проезд для отличников, именные 
стипендии, единовременное социальное посо-
бие (20 тысяч рублей) семьям студентов в свя-

зи с рождением ребёнка, предоставление льгот 
на проживание в общежитиях. Для детей участ-
ников СВО, учащихся очно на контрактной ос-
нове, предусмотрена полная компенсация сто-
имости обучения, ежемесячная социальная вы-
плата в размере 2000 рублей, бесплатный про-
езд на междугородном транспорте. С 1 августа 
с 500 рублей до 2 тысяч рублей увеличен раз-
мер именных стипендий.

Лͱ͵ͶͧΨ ¢͎ͮͬͲͤͯͯͧͬͫͩͧ͟ͰͤͰ¡
Вчера же в Кузбассе открылись семь новых 

кластеров федерального проекта «Профес-
сионалитет» на площадках кузбасских тех-
никумов. Как отметили в минобразования, 

2024-й год стал важным этапом в реализа-
ции федерального проекта. Сейчас наш реги-
он – один из лидеров по количеству кластеров 
и качеству обучения рабочих кадров в стране. 
Отметим, что Кузбасс присоединился к этому 
проекту одним из первых в 2022 году. С ново-
го учебного года на территории Кузбасса дей-
ствуют уже 11 кластеров федерального проек-
та в девяти приоритетных отраслях экономики. 
Студенты получают востребованные специаль-
ности, обучение ведётся с использованием пе-
редовых технологий в связке с предприятиями.

Отметим также, что по поручению президен-
та РФ Владимира Путина с сентября этого года 
советникам директора по воспитанию и взаимо-
действию с детскими общественными объедине-

ниями в школах и колледжах будет дополнитель-
но выплачиваться по 5 тысяч рублей. В Кузбассе 
эти выплаты получат 460 специалистов. Классные 
руководители в регионе уже получают дополни-
тельную доплату в 8 тысяч рублей при нагрузке в 
один класс. Общая сумма выплат за классное ру-
ководство у них составит 13 тысяч рублей в ме-
сяц – 10 тысяч рублей из федерального и 3 тысячи 
рублей из регионального бюджетов.

P. S. Всего в новом учебном году к заняти-
ям приступили более 315 тысяч школьников, из 
них более 27 тысяч первоклассников. В техни-
кумах и колледжах будут учиться около 80 ты-
сяч студентов, в вузах 55 тысяч человек будут 
осваивать выбранную специальность.

ОǦǭана ǍОǑАǌǁВА.
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ФЕСТИВАЛЬ

Книги вƄшли к людям

Тͤͳͫͬͩͬͧͧ͢ 
͡ ͭͬͪͬͷͺ

В последние годы различ-
ные умные решения стреми-
тельно проникают во многие 
сферы жизни человека. Гад-
жетами пользуются и во вре-
мя выборов. Речь идёт о ком-
плексах обработки избира-
тельных бюллетеней, которые 
в Кузбассе впервые установи-
ли на избирательных участках 
в 2011 году. КОИБ – устрой-
ство, предназначенное для ав-
томатизированного подсчёта 
голосов, составления и печа-
ти протокола участковой из-
бирательной комиссии об ито-
гах голосования. Это часть го-
сударственной автоматизиро-
ванной системы «Выборы».

Говоря проще, КОИБы – 
это умные урны. После под-
ключения и настройки в них 
помещаются бюллетени. Си-
стема смотрит, куда человек 
поставил галочку или другой 
символ, и засчитывает голос 
в пользу кандидата. При этом 
испорченные или пустые бюл-
летени она отсеивает. Благода-
ря этому подсчёт голосов полу-
чается быстрым, также исклю-
чается человеческий фактор.

«На предстоящих выборах 
в Кузбассе установят 140 ком-
плексов обработки избира-
тельных бюллетеней. Они рас-
положатся на участках с самой 
большой проходимостью, где 
количество избирателей пре-
вышает тысячу человек», – 
рассказала председатель Изби-
рательной комиссии Кузбасса 
Светлана Демидова.

Полностью без участия че-
ловека КОИБы обойтись не 
могут. Нужны операторы – 
люди, прошедшие специаль-
ное обучение по работе с эти-
ми умными устройствами для 

голосования. Занятия прово-
дились в Кемерове и Новокуз-
нецке до конца августа. За это 
время обучение прошли 280 
человек. В ходе занятий пред-
ставители специализирован-
ной организации рассказали 
операторам КОИБ о порядке 
использования оборудования, 
правилах оформления изби-
рательных бюллетеней и дей-
ствиях, которые необходимо 
предпринять при нештатных 
ситуациях.

О ͬͮ͟͡͠ͳ ͣͬͩͥͤͫ 
ͦͫ͟Ͱͺ ͨͥͣ͟Ψ

До 5 сентября в Кузбас-
се будет действовать проект 
«ИнформУИК», стартовавший 
в середине прошлой недели. 
Цель – информирование на-
селения о предстоящих выбо-
рах губернатора Кузбасса. Для 
её выполнения более четырёх 
тысяч сотрудников участко-
вых комиссий региона прове-
дут подомовой обход жителей 
Кузбасса. Они расскажут, когда 
пройдёт голосование, кто заре-
гистрирован в качестве канди-
датов и каким способом мож-
но отдать свой голос за одного 
из них. Специалисты помогут 
уточнить адрес избирательно-
го участка и ответят на все во-
просы избирателей. Также они 
примут заявление для голосо-
вания на дому от людей, у ко-
торых есть на то основания. 
Напомним, основное из них — 
состояние здоровья.

Кроме того, обходчики 
вручат каждому избирателю 
персональное приглашение 
на выборы. В нём содержится 
полезная информация: адрес 
помещения для голосования, 
телефон участковой избира-
тельной комиссии и график 
её работы.

В условиях продолжаю-
щейся кампании по борьбе 
с мошенниками бдительные 
граждане предпочитают не от-
крывать дверь незнакомцам. 
Поэтому очень важно, чтобы 
они могли легко и быстро по-
нять, кто к ним пришёл: на-
стоящий обходчик или обман-
щик. Узнать обходчика можно 
будет по брендированному бе-
лому жилету с галочкой-три-
колором. Этот же символ раз-
мещён на синей сумке, с ко-
торой член участковой изби-
рательной комиссии пойдёт 
к избирателям. У каждого из 
них будет при себе удостове-
рение члена УИК, заверенное 
печатью и подписью предсе-
дателя территориальной из-
бирательной комиссии. На 
мобильном телефоне обход-
чика установлена специаль-
ная программа, которая раз-
работана отечественными 
программистами, не зависит 
от интернета и защищена от 
разного рода атак.

«Подомовой обход – это 
не агитация, а информирова-
ние об избирательной кампа-
нии и помощь в выборе наибо-
лее удобного способа голосо-
вания. Обходчики не будут за-
давать вопросы о доходах или 
просить перевести деньги на 
счёт. Вся полученная инфор-
мация необходима для подго-
товки выборов, третьим ли-
цам она передаваться не бу-
дет», – подчеркнула Светлана 
Демидова.

Также она рассказала, что в 
Избирательной комиссии Куз-
басса работает горячая линия. 
Позвонив по телефону 8-939-
939-20-03, жители региона 
смогут уточнить, действитель-
но ли к ним в дом пришёл об-
ходчик.

АндǬǡǥ ǁǌМОǇǚК.

АКТУАЛЬНО

Řосчитают с умом
ŋ Кузбассе проходит обучение операторов комплексов 
обработки избирательнƄх бюллетеней �КОőŊ�� 
őх будут использовать в ходе предстоящих вƄборов 
�, � и � сентября

n Фото ǜǃаǯтаǯии ƪелоǱǯово֬.

– Михаил, вы уже не первый 
год проводите книжные фести-
вали. Как они меняются со вре-
менем?

– Основная тенденция, кото-
рую можно выделить, – фести-
валей становится количествен-
но больше и каждый из них ра-
стёт, улучшается, программа с каж-
дым годом всё ярче, разнообраз-
нее. Появляются новые проекты, 
в регионах появляются энтузиа-
сты, которые хотят делать книж-
ные фестивали и, что немаловаж-
но, хотят делать их хорошо, каче-
ственно, интересно. А ещё книж-
ные фестивали начинают взаи-
модействовать с другими направ-
лениями творческой деятельно-
сти: музыкой, театром, кино, даже 
с IT-технологиями. Так появляют-
ся современные большие мульти-
культурные проекты, но с именно 
с книги всё начинается.

– Можно ли сказать, что со-
временный человек стал мень-
ше читать и его нужно завлекать 
в процесс чтения?

– Нет. Если постоянно гово-
рить, что люди стали читать мень-
ше, то так и будет. На самом же 
деле современный человек читает 
много, везде и всё. Сегодня люди 
не просто читают, но и говорят о 
книгах, объединяются в дискусси-
онные клубы, спорят, обсуждают. 
На литературном поле появляют-
ся новые талантливые писатели. 
Никакого спада интереса к чтению 
я не вижу.

Большое внимание уделяется 

детской книге. Качество детских 
изданий с каждым годом растёт, 
как и интерес к ним со стороны и 
взрослых, и детей. Возрождаются 
традиции семейного чтения. Это 
правильный путь популяризации 
литературы в целом.

– Если говорить о кузбас-
ском проекте, что, на ваш про-
фессиональный взгляд, особен-
но удалось?

– Фестиваль однозначно по-
лучился, и здорово, что он стано-
вится традиционным. Очень важ-
но, что проект получает поддерж-
ку и от региональных властей, и 
от государства. Любому продук-
ту есть куда расти, и у «Книжной 
площади» немало перспектив. Мне 

очень нравится расположение ос-
новной локации: площадь Театра 
драмы Кузбасса – отличное место 
для проведения фестиваля, где чи-
татель может «об него запнуться», 
как я люблю говорить. Основная 
аудитория таких проектов – слу-
чайный прохожий, который шёл 
по своим делам, но ему стало так 
интересно, что он решил зайти по-
смотреть и остался.

Отмечу и невероятно яркий ав-
торский состав. В Кемерово при-
ехали писатели и поэты из 25 ре-
гионов страны, они встречаются 
с читателями и друг с другом, рас-
сказывают о своём творчестве, на-
бираются впечатлений. Много до-
стойных писателей и поэтов есть и 
в Кузбассе, они представили значи-

тельную часть программы. Много 
совсем молодых авторов, и это хо-
рошо.

– Что бы вы взяли в свою 
практику из увиденного здесь?

– Очень значимо то, что фе-
стиваль поехал по области. Все 33 
муниципалитета были включены 
в общую работу, и мероприятия 
прошли не только в областном цен-
тре, но и в маленьких городах и по-
сёлках. Это ещё один путь развития 
проекта – его масштабирование. 
Нужно брать писателей и поэтов и 
возить их по области, чтобы во всех 
уголках региона у людей была воз-
можность окунуться в мир литера-
туры. Да и Кузбасс нужно показы-
вать, потому что здесь есть на что 
посмотреть.

– Вы 11 лет прожили в Кеме-
рове, потом на 20 лет уехали из 
региона. Что бросилось в глаза, 
когда снова встретились со сто-
лицей Кузбасса?

– Город сильно расширился. 
Если раньше мне казалось, что вся 
кемеровская жизнь сконцентриро-
вана в квадрате между улицами Ми-
чурина, Ленина, Притомской Набе-
режной и проспектом Кузнецким, 
то сегодня люди проводят свой до-
суг далеко за этими пределами, по-
тому что в каждом районе появи-
лись интересные локации, притя-
гивающие внимание жителей и го-
стей города всех возрастов. Кто зна-
ет, может быть, в будущем «Книж-
ная площадь» переедет из старого 
центра в новый? Ведь не зря суще-
ствует принцип: не нужно насильно 
тянуть людей туда, где книги. Нуж-
но, чтобы книги оказались там, где 
люди. Поверьте, это работает.

– Приедете на «Книжную 
площадь» в следующем году?

– Очень хочется, но пока зада-
ча – провести фестивали по России 
в этом году. Впереди ещё Камчат-
ка, Благовещенск, Саратов, Старый 
Оскол и Белгород, Махачкала, Пен-
за, Новосибирск. У меня нет ника-
ких сомнений, что кузбасский фе-
стиваль состоится и в следующем 
году, потому что он нужен регио-
нальным властям, нужен читате-
лям. И он будет расти, развивать-
ся, ведь этот проект ведут неравно-
душные к литературе люди.

ǁвгǡниȶ ƽǇИǃНИКОВА.

В минувшие выходные в Кузбассе прош;л третий фестиваль «Книжная площадь». 
Среди многочисленных гостей в Кемерово прилетел директор Ассоциации книжных 
фестивалей проекта «͖итаͼщая Россия» Михаил Фаустов. Коренной новокузнечанин 
и некогда житель областной столицы теперь вед;т своͼ деятельность по всей стране, 
ежегодно участвуя в организации более десятка крупнейших литературных фестива-
лей в регионах России. Мы побеседовали с Михаилом об итогах кузбасского фестива-
ля «Книжная площадь».
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n Фото иƿ арǲива ǡаǭǯима ǡарǱева
 КǱƿƻаǯǯǭи֬ ǅеǃтр оƻǈеǯтвеǃǃоƼо ƿдоровǋǎ и 
медиǅиǃǯǭо֬ ͟роǄилаǭтиǭи.

– Действительно ли кожа – зер-
кало здоровья?

– Отчасти это так. В медицине мы 
используем термин «кожные маски». 
Это вторичные проявления заболе-
ваний сердечно-сосудистой системы, 
желудочно-кишечного тракта, пси-
хической системы и других. Человек 
обращается, допустим, с проявления-
ми на коже, напоминающими какой-
то инфекционный процесс, а на са-
мом деле это проявление какого-то 
серьёзного заболевания внутренних 
органов. Например, заболевание сосу-
дов нижних конечностей приводит к 
постепенному увяданию поверхности 
кожи, её высушиванию и формирова-
нию трофических язв. В лечении та-
ких патологий следует делать акцент 
именно на первичном недуге.

– Какие ещё болезни отобража-
ются на поверхности тела?

– Необходимо знать о кожных ма-
сках сахарного диабета: грибковая 
инфекция крупных складок, гной-
ничковые болезни кожи, патология 
роста волосистой части головы и за-
болевания волос. Сейчас это бич. 
При заболеваниях сердечно-сосуди-
стой системы меняется особенность 
работы микроциркуляторного русла 
открытых участков кожи лица и ко-
нечностей. Помимо изменений кожи, 
меняться будут и придатки, ногтевые 
пластины.

 Есть маски и хронических забо-
леваний, например атопический дер-
матит – сухая истощённая кожа, чаще 
у детей и подростков. Он появляется, 
когда на поверхности тела присут-
ствует или попадает аллерген. Так вот, 
устранение основной причины атопи-
ческого состояния устранит и вторич-
ные её изменения. Для этого в боль-
шинстве случаев используются ком-
плексные препараты, где есть и ос-
новной компонент терапии, и компо-
ненты, воздействующие на вторичные 
проявления.

– По коже можно судить о пи-
тании человека?

– Конечно. По некоторым осо-
бенностям изменения кожи мы мо-
жем сказать, что ест человек. Напри-
мер, если в его рационе преоблада-
ют хлебобулочные изделия, особен-
но из пшеничных сортов муки, кон-
дитерские изделия, то есть опреде-
лённая патология работы сальных 
желёз. Очень часто атопический дер-
матит у детей связан с присутствием в 
рационе молочных продуктов, кури-
ного яйца или ряда злаковых. У лиц, 
употребляющих алкоголь, часто есть 
изменения кожи лица с расширени-
ем поверхностных сосудов и разви-
тием купероза – расширенные капил-
ляры начинают просвечивать сквозь 
кожу лица.

– Как современная бьюти-

индустрия влияет на кожу?
– Сейчас очень популярно нара-

щивание ресниц, волос, коррекция 
ногтевых пластин с применением все-
возможных акриловых соединений и 
высушиванием в лучах ультрафио-
летовых ламп. На приёме, наблюдая 
клиническую картину изменения ног-
тевых пластин, волос на голове, рес-
ниц, мы однозначно видим, что де-
лал человек. И, соответственно, фор-
мулируя диагноз, настоятельно реко-
мендуем от этого себя ограждать, что-
бы изменения не приобрели необра-
тимого характера.

– Что вы порекомендуете на-
шим читателям?

– Важно сказать, что если вы за-
метили какие-то изменения кожи, 
то нужно не откладывать это на по-
том, а как можно скорее продемон-
стрировать эту проблему специали-
сту. Потому что в большинстве слу-
чаев комплексное, коллегиальное 
решение нескольких специалистов 
поможет человеку устранить пер-
вопричину состояния и вторичные 
факторы проявления основного за-
болевания, например, если постра-
дала кожа.

Ǎвǡтлана ƽУǇАǁВА.

В ͵;ͪ ͯͱͰͺ ͭͮͬͮͪͪ͢͟�
Вы заключаете договор долгосроч-

ных сбережений с любым негосудар-
ственным пенсионным фондом (НПФ), 
подключившимся к программе, и начи-
наете отчислять туда взносы. Государ-
ство тоже пополняет эти счета. Вдобавок 
вы получаете право на налоговый вычет 
– можете вернуть часть уплаченного за 
год подоходного налога.

Если вы официально работали с 2002 
по 2014 год, у вас есть пенсионные на-
копления. Это часть будущей государ-
ственной пенсии, которая находится на 
вашем личном пенсионном счёте в Со-
циальном фонде России (СФР) либо в 
НПФ. Её тоже разрешается перевести в 
программу долгосрочных сбережений.

Фонд будет инвестировать ваши 
деньги, чтобы уберечь их от инфляции 
и преумножить. Первые ежемесячные 
выплаты от НПФ можно будет получить 
через 15 лет с момента заключения до-
говора либо с 55 лет для женщин, с 60 – 
для мужчин.

Забрать все сбережения вместе с ин-
вестиционным доходом разрешается и 
раньше, если деньги потребуются на ле-
чение тяжёлой болезни или если семья 
потеряет кормильца. При этом ваш счёт 
в программе не закроется – при желании 
вы сможете пополнить его позже.

Все ваши взносы в ПДС, а также ин-
вестдоход по ним, застрахованы государ-
ством на сумму до 2,8 млн рублей. Плюс 
к этому полностью защищены пенсион-
ные накопления, которые вы перевели 
в программу.

Участвовать в программе впра-

ве любой гражданин России. При же-
лании можно открыть несколько сче-
тов, причём не только для себя, но и в 
пользу родственника или любого дру-
гого человека.

Сͨͬͩͺͨͬ ͫ͟ ͪͬΨ ͯ͵;Ͱ 
ͣͬͧ͟͠͡Ͱ ͬͯ͢ͱͣͮͯ͟Ͱͬ͡�

Люди, которые внесут в программу не 
меньше 2000 рублей за год, получат со-
финансирование из госбюджета. Макси-
мальный размер доплаты одному чело-
веку (даже если он оформит несколько 
договоров ПДС) составит 36 000 рублей 
в год. Но точный размер госдобавки бу-
дет зависеть от суммы взносов на счёт и 
от вашего ежемесячного дохода.

При среднемесячном доходе до 
80 000 рублей в месяц полагается допла-
та из расчёта 1:1. То есть государство до-
бавит рубль на каждый рубль, который 
человек внесёт на счёт в ПДС. Чтобы по-
лучить максимальные 36 000 рублей гос-
прибавки в год, нужно самому вложить 
не меньше этой суммы; при зарплате от 
80 000 до 150 000 рублей коэффициент 
составит 1:2 – рубль от государства на 
каждые два рубля, которые внесёт вклад-
чик; с доходами от 150 000 р. – 1:4.

«Государство будет софинансировать 
вложения в ПДС в течение десяти лет с 
момента вашего первого взноса в про-
грамму, – подчёркивает Вера Гончаро-
ва, заместитель министра финансов Куз-
басса. – Если вы в разное время откро-
ете несколько счетов ПДС, доплата бу-
дет приходить на каждый из них – в пре-
делах общего лимита. Но период софи-
нансирования закончится через десять 

лет после того, как вы пополните имен-
но первый счёт в программе».

Кͨͧͤ͟ ͫͩͬͬͤ͟͢͡ ͩͺͬ͢Ͱ 
ͽ ͭͬͩͱ͵ͱ�

Участники программы могут рассчи-
тывать на два налоговых бонуса: вычет 
на взносы и вычет на доход.

Вычет на взносы позволит вам вер-
нуть уже уплаченный НДФЛ с заработ-
ка, который вы вложили в ПДС. Но если 
у вас нет официального дохода, с кото-
рого взимаются налоги, то и возвращать 
будет нечего.

Вычет на доход позволяет не отчис-
лять НДФЛ с выплат, которые вы полу-
чите от НПФ. Для этого вычета иметь 
зарплату или другой официальный до-
ход необязательно.

Чтобы получить право на налоговые 
льготы, также надо выполнить несколь-
ко условий.

Первое. Вы открываете счёт ПДС для 
себя или близких родственников. К ним 
относятся: муж или жена; родители и усы-
новители; дети, в том числе усыновлён-
ные и дети-инвалиды под опекой; бра-
тья и сестры; бабушки, дедушки и внуки.

Если вы копите для кого-то другого, 
то не получите вычет на взносы, а сами 
выплаты этому человеку будут облагать-
ся подоходным налогом.

Второе. Вы используете не больше 
трёх счетов ПДС.

Можно заключить и другие догово-
ры долгосрочных сбережений, но то-
гда сохранить вычеты удастся толь-
ко в двух ситуациях: дополнительный 
счёт появился из-за того, что вы реши-
ли сменить НПФ и переводите сбереже-
ния между двумя фондами; вы открыли 
новые счета, но не стали их пополнять и 
закрыли к моменту, когда запросили вы-
чет. В других случаях вы лишитесь пра-
ва на вычеты.

Третье. Вы получаете выплаты не 
раньше чем через 15 лет после откры-
тия счёта или при достижении 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин.

Четвёртое. Даже если вам уже ис-
полнилось 55 или 60 лет, вы не снимае-
те деньги со счёта ПДС в течение опреде-
лённого срока. Он зависит от года заклю-
чения договора: если счёт открыт в 2024–
2026 годах – 5 лет; в 2027 году – 6 лет; 
в 2028 году – 7 лет; в 2029 году – 8 лет; 
в 2030 году – 9 лет; с 2031 года – 10 лет.

Если вы заберёте сбережения из про-
граммы досрочно, то потеряете право на 
льготы, а уже полученные вычеты при-
дётся вернуть. Сохранить льготы удаст-
ся, только когда деньги нужны в тяжё-
лой ситуации.

В заключение немного цифр. В Куз-
бассе только в текущем году заключено 
16 343 договоров долгосрочных сбере-
жений (данные на 31.07.2024).

ǀмитǬиǥ УВАǌОВ.

ФИНАНСЫ

őнвестируем в будущее
С 1 января 2�2� года в России работает программа долгосрочных сбережений �ПДС	. Она помо-
жет накопить денег, которыми можно будет воспользоваться в будущем, к примеру, после выхо-
да на пенсиͼ или в тяж;лой ситуации. Главная особенность программы в том, что е; участники 
получат от государства прибавку к своим накоплениям. Разбираемся, как откладывать с помо-
щьͼ ПДС и на какой доход можно рассчитывать.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

Когда болезни носят маску
Кожа   самый крупный орган, который занимает площадь 
от полутора до 1,8 кв. м и весит почти 1�� от массы тела. 
Она не только защищает наш организм от внешнего воздей-
ствия, но и может сообщить о проблемах со здоровьем. 
Как «не прослушать» заболевания, мы поговорили 
с врачом-дерматовенерологом Максимом Маруевым.

НАДЕЖДА ТОТМЯНИНА,
ƿаведǱюǈаǎ отделом КǱƿƻаǯǯǭоƼо ǅеǃтра оƻǈеǯтвеǃǃоƼо 
ƿдоровǋǎ и медиǅиǃǯǭо֬ ͟роǄилаǭтиǭи.

В России каждый год регистрируется порядка 11 ��� слу-
чаев одной из самых быстротечных и опасных форм рака 
– меланомы. При своевременной диагностике она успеш-
но лечится в 9�ґ случаев. Но, к сожалению, каждый пятый 
пациент обращается к врачу уже на терминальной стадии: 
люди не умеют сами вовремя увидеть проблему или боятся 
обратиться к врачу.
Чтобы избежать таких печальных последствий, я рекомен-
дую обязательно периодически проводить самообследо-
вание, если нет возможности посетить дерматолога. Ис-
пользуя ручное зеркало, осмотрите шею и кожу головы, в 

зеркале в полный рост можно увидеть спину, ягодицы и 
заднюю поверхность ног. Внимательно и со всех сторон 
осмотрите руки: предплечья, плечи, кисти, пальцы и про-
межутки между ними, ноги, в том числе ступни, подошвы 
ног, пальцы и промежутки между ними.
Обнаружение у себя хотя бы одного из нижеприведённых 
симптомов служит поводом посетить врача: образование 
воспалительных процессов по краям родинки, покрасне-
ние и отёк окружающих родинку тканей, жжение и зуд, 
шелушение, уплотнение и появление корочек, кровоточи-
вость или изɗязвление, появление узелков внутри или сна-
ружи пигментного пятна.
Посетить врача стоит, если вы случайно повредили родин-
ку или невус. Травма может спровоцировать непредсказуе-
мые последствия.

ДЛЯ СПРАВКИ

В͈͌͋АТЕЛ͛͌ЕЕ К ͏Ӧ͈́͌КА͋
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Каждые две недели вместе с лучшими 
экспертами в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных лю-
дей мы обсуждаем простые правила по-
ведения, необходимые каждому из нас в 
повседневной жизни. 
«Финансовый лабиринт»Ð Помогаем найти 
выход из сложных и запутанных финан-
совых ситуацийÐ Слушайте по субботам 
в 11:3� и по воскресеньям в 18:3� на ра-
дио «Кузбасс �&»Ð

˪рограмма 
«Финансовый лабиринт» – 
на радио «Кузбасс #*»�

АНОНС

˪рограмма выходит 
при поддержке 

Министерства финансов Кузбасса.

МТУ ФАУГИ в Кемеровской обла-
сти – Кузбассе и Томской области в лице 
ООО «КОНСУЛ» ИНН 4205416293 / ОГРН 
1194205023814, действующее на основании 
государственного контракта от 08.12.2023 
№ 0139100005223000034, сообщает о про-
ведении торгов в форме открытого аукцио-
на по продаже арестованного имущества по 
следующим лотам. Первые торги:

1. 1846Т / КВ / 38 / г. Тайга, ул. Ок-
тябрьская, д. 53, кв. 13 / Крикунов Р. Е. / 
1350400,00.

2. 1889Т / Жилой дом / 45,6 / и ЗУ / 
500 / г. Новокузнецк, ул. Эльтонская, д. 44 / 
Обухова А. В., Обухова Д. С., Обухов В. А., 
Обухова В. В. / 150254,40.

3. 1903Т / КВ / 46,9 / г. Новокузнецк, 
пр-кт Советской Армии, д. 24, кв. 54 / Сень-
кин С. Н. / 1456805,00.

4. 2001Т / КВ / 46,3 / г. Белово, п. г. т. 
Инской, ул. Парковая, д. 7, кв. 7 / Шимали-
на Н. В. / 1171568,70.

Вторичные торги:
5. 1421Т / КВ / 44,7 / г. Березовский, 

ул. Волкова, д. 4, кв. 15 / Соколова Л. И. 
/ 1303593,15. 6. 1422Т / Нежилое здание 
/ 101,3 / и ЗУ / 1344 / Новокузнецкий рай-
он, СНТ «Бережок», 48 / Донской Е. В. / 
771120,00.

7. 1465Т / Жилое здание / 51,6 / и ЗУ 
/ 1500 / г. Новокузнецк, ул. Предмостная, 
д. 9. / Но А. Р., Но А. Р., Зражевская А. А., 
Панаиотти Д. Т. / 591600,00. Торги состоят-

ся 23 сентября 2024 г. в 11:00 по местному 
времени (07:00 по московскому времени). 

Дата и время начала приёма заявок на 
участие в аукционе – 3 сентября 2024 г. в 
15:00 по местному времени, дата оконча-
ния – 18 сентября 2024 г. в 15:00 по мест-
ному времени.

Заявки подаются в электронном виде 
на сайте https://www.regiontorgi.ru в соот-
ветствии с требованиями аукционной доку-
ментации, размещённой на сайте www.torgi.
gov.ru и регламента электронной площад-
ки, находящейся в сети интернет по адре-
су: https://www.regiontorgi.ru /.

Более подробное сообщение о данных 
торгах (условия участия, бланки докумен-
тов, размеры задатков) размещено на сай-
те https://torgi.gov.ru.

Ознакомиться с документацией, име-
ющейся у организатора торгов о предме-
те торгов, можно по телефону +7 (905) 
914-80-02.

Торги проходят в форме открытого аук-
циона на ЭТП https://regiontorgi.ru.

Вышеуказанная информация также 
размещается:

https: /  / t.me / konsulkemerovo; https: /  
/ vk.com / club223953242.

РАСШИФРОВКА: № поручения / Вид 
имущества / Площадь / Адрес местонахож-
дения / Должник / Начальная стоимость.

Сокращения: ЗУ – земельный участок, 
КВ – квартира.

Сообщение Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса, опублико-
ванное в газете «Кузбасс» 22 августа 2024 
года, считать недействительным.

А. Зеленин.
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n Никита Иванов (№ 44) – автор первого гола «Кузбасса» 
в первом официальном матче сезона. Фото Владимира Клюева.

спринт-новости

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

«Хороший матч для болельщиков»

Сегодня, 3 сентября, 5-й Между-
народный фестиваль индустри-
ального искусства «ОКНА» откро-
ет новый 92-й театральный сезон 
Новокузнецкого драматического 
театра. Праздник обещает быть 
ярким и масштабным.

«Окна», под эгидой «Искусство интел-
лекта», покажут гостям сразу пять направ-
лений творчества: театр, музыка, кино, фо-
тография и арт. Именно в этом году можно 
будет увидеть симбиоз самых современных 
технологий и искусства, чья история нача-
лась два тысячелетия назад. В дни фестива-
ля ожидается интенсивная программа: показ 
сразу нескольких спектаклей, концерт элек-
тронной музыки, короткометражки, фото- 
и арт-выставки молодых художников горо-
да Новокузнецка.

Вместе с фанфарами и дымовым шоу го-
стей фестиваля встретит сгенерированная 
нейросетью музыка, выступление шоу-бале-
тов «Экспрессия» и «Затмение». Сразу после 
открытия на большой сцене новокузнецкой 
драмы театр из Баку покажет комедию «Му-

сье Жордан, учёный-ботаник, и дервиш Ма-
сталишах, знаменитый колдун». После спек-
такля советуют не расходиться! Ожидается 
масштабное мэппинг-шоу – изюминка от-
крытия под аккомпанемент космического 
звучания ханга.

А 5 сентября на улице Металлургов 
«Историю одного леса» расскажет проект 
«Школа граффити и театрального искусства 
«Голос улиц» в рамках дополнительной про-
граммы фестиваля «ОКНА», посвящённой 
теме «Искусство интеллекта». Уличный спек-
такль пройдёт под открытым небом, прямо в 
галерее стрит-арта! Декорациями станет ур-
банистический пейзаж, наполненный своей 
жизнью: прохожие, машины и автобусы, зву-
ки. Всё это – повседневная часть нас, и всё это 
– часть необычного спектакля. Постановка – 
одна из диковинок программы: сцена – арка 
под открытым небом, а вокруг – кладезь не-
заурядных «картин» уличных художников. 
На этом удивительное не заканчивается: в 
создании постановки использовался приём 
документального театра, а сценарий к нему 
написан в соавторстве с артистами, участву-
ющими в постановке.

Подготовила 
Анна ТИМОЩУК.

Выставка «Ромео 
и Джульетта: совре-
менное прочтение 
Музыкального театра 
Кузбасса» открылась 
в главной библиотеке 
Кузбасса.

Совместный выставочный 
проект библиотеки и музтеа-
тра подготовлен и проходит 
в рамках открытия стартую-
щего совсем скоро 81-го те-
атрального сезона. Выстав-
ка посвящена новому спек-
таклю – мюзиклу известно-
го композитора и продюсе-
ра Кима Брейтбурга «Ромео 
и Джульетта», поставленного 
на сцене музыкального театра 
талантливым режиссёром Ни-
колаем Покотыло по всемир-
но известному произведению 
английского писателя, драма-
турга Уильяма Шекспира.

В мае 2024 года кемеров-
чане – любители театраль-
ного искусства уже смогли 
по достоинству оценить эту 

постановку: насладиться ди-
намичным, ярким, поглоща-
ющим внимание зрелищем, 
блестящей игрой актёров, по-
думать, есть ли в современной 
жизни место любви и дружбе, 
самопожертвованию и про-
щению. Для тех счастливчи-
ков, кто ещё не видел мю-
зикл или будет смотреть его 

второй раз, есть уникальная 
возможность побывать на 
выставке, посвящённой исто-
рии создания этого большого 
спектакля. В её экспозиции 
представлены эскизы, эле-
менты костюмов, декораций, 
афиши, программки и всё то, 
что отражает большую работу 
театра над мюзиклом. Допол-
нят эти предметы виниловые 
пластинки с записями музыки 
великих отечественных ком-
позиторов, нотные партиту-
ры, написанные к известной 
трагедии Сергеем Прокофье-
вым, Петром Чайковским и 
Ольгой Барамишвили, а так-
же книжные издания с произ-
ведениями Уильяма Шекспи-
ра на английском языке, вы-
пущенные в XX веке и храня-
щиеся в фонде главной биб-
лиотеки Кузбасса. Выставка 
будет доступна для просмо-
тра до 13 сентября в часы ра-
боты библиотеки в Витраж-
ном зале.

ВЫСТАВКИ

Масло, акрил, 
акварель
Сегодня, 3 сентября, в новокузнец-
кой библиотеке им. Н. В. Гоголя 
при поддержке отдела 
«Абонемент» состоится вернисаж 
«Свет творчества».

Зрителей ожидает встреча с экспозицией 
28 авторов, составленной из 60 произведе-
ний живописи, графики, декоративно-при-
кладного искусства. Это статусный проект 
«Меж дел земных» Творческого объедине-
ния художников «Палитра», впервые заявив-
шего о себе почти четверть века назад. С той 
поры проведено немало показов множества 

достойнейших произведений (более 3000).
На выставке в основном представлено реа-

листическое направление. Изображения рас-
положились пёстрой лентой, демонстрируя 
любимые жанры авторов: пейзажи, натюр-
морты, портреты, анималистический и быто-
вой жанры. Техника также подкупает разно-
образием: масло, акрил, акварель, карандаш-
ные рисунки, пастель, линогравюра, батик. Ху-
дожники могут одновременно работать в раз-
ных жанрах и техниках. Реже создают произ-
ведения в нескольких направлениях: гипер-
реализм, наивизм, неоархаика, космизм, сюр-
реализм, – порою всё и вся подвергая дерзко-
му смешению.

Выставка будет работать до ноября.

О мюзикле – 
в деталях

13 сентября камерный оркестр 
открывает сезон в филармонии 
Кузбасса.

В концерте «От барокко до симфониз-
ма» – два знаковых произведения из разных 
эпох: Бранденбургский концерт № 6 Иоган-
на Себастьяна Баха и струнный квартет № 8 
Дмитрия Шостаковича. Это возможность не 
только насладиться прекрасной музыкой, но и 
узнать, что связывает этих композиторов че-
рез века и чем эти произведения выделяются 
в их творчестве.

– Дмитрий Шостакович посвятил свой 
Квартет № 8 памяти жертв фашизма и 
войны. Квартет написан в течение трёх дней 
с 12 по 14 июля 1960 года во время поезд-
ки композитора в Германию. Шостакович 
создал произведение, которое с огромной си-
лой рассказывает об ужасах войны. В нём го-
ворится о блокаде Ленинграда, концлагерях и 
гетто, о стремлении к истине и справедливо-
сти. Квартет № 8 посвящён тем, кто не смог 
выстоять, но память о них необходимо уве-
ковечить, – рассказал Кузбассу Дмитрий Га-
нин, художественный руководитель Камер-
ного оркестра.

КОНЦЕРТ

От барокко 
до симфонизма

ФЕСТИВАЛЬ

ОКНА: камерность, 
новаторство, образность

ГАСТРОЛИ

Спектакли из Луганска – 
кузбасскому зрителю
28 и 29 сентября на большой сцене Прокопьевской 
драмы в рамках межрегиональной программы «Боль-
шие гастроли» ФГБУК РОСКОНЦЕРТ пройдут гастроли 
Луганского академического русского драматического 
театра имени П. Луспекаева.

Прокопчане и гости города 
увидят две постановки.

Спектакль «У самого синего 
моря» поставлен по мотивам всеми 
любимой сказки Александра Пуш-
кина «О рыбаке и золотой рыбке». 

В постановке представлены мно-
гие жизненно важные принципы 
и проблемные ситуации, возника-
ющие перед каждым из нас. Хотя 
в основе постановки сказка, она 
больше рассчитана на взрослого 

зрителя. В интерпретации режис-
сёра Артёма Малахова это исто-
рия о мужчине и женщине, исто-
рия любви, которая всегда побеж-
дает. По отзывам зрителей в спек-
такле много красивых визуальных 
решений, метафор, выразительной 
пластики.

А постановка «Светлые души» 
своей искренностью привлечёт 
внимание не только поклонников 
творчества Василия Шукшина, но 
и всех любителей хорошей, доброй 
комедии. В этом спектакле арти-

сты труппы Луганского академи-
ческого русского драматическо-
го театра имени Луспекаева не ра-
зыгрывают образы сельских пер-
сонажей 1970-х – зрители увидят 
современных людей, рассказываю-
щих незамысловатые и трогатель-
ные истории из жизни. Со сцены 
звучит оригинальный текст автора 
без инсценировки. Герои постанов-
ки – странные непутёвые люди, чу-
даки, мечтатели-мудрецы, живые 
и естественные, иногда стихийно 
бунтующие.

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» заработал путёвку 
в «Финал четырёх» Кубка легенд – первого 
официального турнира сезона.

На предварительном этапе Кубка легенд в двух группах 
соперничали по четыре клуба, сыгравшие в два круга. 
В Казани (23–25 августа) «Кузбасс» под руководством 
главного тренера Сергея Троцкого, потерпев поражение 
от местного «Зенита» (0:3), победил «Факел-Ямал» из 
Нового Уренгоя (3:1) и новосибирский «Локомотив» (3:1). 
Во втором круге в Новосибирске (30 августа – 1 сентября) 
кемеровчане вновь уступили «Зениту» (1:3) и одолели с 
одинаковым счётом 3:2 «Локомотив» и «Факел-Ямал».
Из второй группы вышли в «Финал четырёх» «Динамо» 
(Москва) и «Белогорье» (Белгород). Решающая стадия 
турнира пройдёт 5–6 октября, место проведения опреде-
лят на конкурсной основе.
Предварительный этап Кубка легенд – составная часть 
Кубка России. По три команды из групп сыграют в чет-
вертьфинале турнира.
Чемпионат страны с участием 15 клубов суперлиги нач-
нётся 4 сентября. «Кузбасс» откроет регулярный сезон в 
воскресенье, 8 сентября, домашним матчем с краснояр-
ским «Енисеем».

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Сегодня, 3 сентября, новокузнецкий «Металлург» 
в стартовом туре чемпионата Всероссийской 
хоккейной лиги встретится в Барнауле 
с «Динамо-Алтаем». Игра начнётся в 19.00.

Клуб организует бесплатный выезд болельщиков в Бар-
наул: автобус на 47 мест отправится в полдень. По воз-
вращении домой коллектив главного тренера Андрея 

Лунёва сыграет четыре матча на Арене кузнецких ме-
таллургов имени Олега Короленко. Соперники хозяев – 
«Магнитка» из Магнитогорска (8 сентября), орский «Юж-
ный Урал» (10 сентября), челябинский «Челмет» (13 сен-
тября), «Горняк-УГМК» из Верхней Пышмы (15 сентября).
В регулярном чемпионате ВХЛ участвуют 33 клуба, кото-
рые проведут по 62 матча. В плей-офф выйдут 16 команд.
В межсезонье ВХЛ получила новый статус: Федерация 
хоккея России передала лиге право на проведение чем-
пионата страны. Победитель соревнований заработает 
Кубок чемпионов России.

ФУТБОЛ
Междуреченский клуб «Распадская» вышел в фи-
нал Кубка Сибири, переиграв по сумме двух матчей 
барнаульский «Темп» – 0:0 (дома), 1:0 (в гостях).

Исход ответной встречи междуреченцев с обладателем 
трофея в прошлом сезоне решил гол Данилы Чурикова 
на седьмой минуте компенсированного времени. В фина-
ле турнира кузбассовцы встретятся с победителей серии 
между «Бурятией» (Улан-Удэ) и «Енисеем-М» (Красно-
ярск).
Через два дня после игры в Барнауле, 1 сентября, «Рас-
падская» принимала «Темп» в очередном туре чемпи-
оната Сибирского и Дальневосточного федеральных 
округов. Хозяева одержали победу – 2:1 (авторы голов 
– Данил Чуриков и Арсений Ломтев). «Распадская» зани-
мает второе место в таблице, набрав 33 очка в 16 матчах 
(разница мячей: 29 – 15). На первой строчке – «Темп» (40 
очков, 42 – 7). Тройку призёров замыкает «Бурятия», опе-
режающая на пять баллов ФК «Новокузнецк» (32 – 27).
Под занавес сезона наши команды сыграют 11–18 сентя-
бря в Чите, Иркутске, Улан-Удэ, а 29 сентября сойдутся в 
Новокузнецке.

Вадим АНТОНОВ.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Сегодня, 3 сентября, в Ледовом дворце «Кузбасс» состоят-
ся матчи третьего тура предварительного этапа Кубка России в 
группе «Восток». Хозяева льда из «Кузбасса» сыграют в 19.00 с 
«Сибсельмашем» (Новосибирск). Прямая трансляция матча – на 
телеканале «Кузбасс первый» и в социальной сети «ВКонтакте».

Турнир группы «Восток» с участием семи клубов начался в 
первый день календарной осени. В 11.00 вышли на лёд «Байкал-
Энергия» (Иркутск) и «Сибсельмаш», пятая и девятая команды 
суперлиги по итогам прошлого сезона.

Новосибирцы, пропустив гол на пятой минуте, одержали воле-
вую победу – 8:6 (6:4). В составе «Сибсельмаша» блестяще дебю-
тировал 18-летний Илья Молодых, сотворивший хет-трик в пер-
вом тайме. Дубль сделал 43-летний капитан победителей Павел 
Рязанцев, установивший окончательный счёт на 85-й минуте. Воз-
можно, и сегодня команда Сергея Горчакова удивит болельщиков.

«Кузбасс» под руководством Ильяса Хандаева одержал победу 
над хабаровским «СКА-Нефтяником» – 8:4 (3:1). Хозяева «распе-
чатали» ворота соперников на четвёртой минуте: отличился Ни-
кита Иванов. Голевую передачу сделал швед Симон Янссон, утвер-
ждённый руководством клуба и тренерским штабом капитаном ко-
манды (капитан «Кузбасса» в чемпионском сезоне Руслан Трема-
скин восстанавливается после травмы). Ещё в двух голевых атаках 
скандинав ассистировал Илье Бондину и Владимиру Михальченко.

Три голевые передачи и в активе Иванова, в том числе две во 
время исполнения угловых, которые реализовали Артём Бутенко 
и Дмитрий Макаров. Поразили ворота дальневосточников Роман 
Дарковский и Александр Баздырев, сделавший дубль в конце матча.

В составе «СКА-Нефтяника» хет-трик за 15 минут второго тай-
ма сотворил наш земляк Владимир Каланчин, сокративший на 68-й 
минуте преимущество хозяев до минимума (5:4). В хабаровском 
клубе играют ещё три уроженца Кемерова: Максим Василенко, Ки-
рилл Девятых, Григорий Яковлев, а также экс-кузбассовцы Алек-
сандр Антипов, Дмитрий Аникин и Александр Егорычев.

– Хороший матч для болельщиков, важная победа для нас. Вы-

играли благодаря командной работе, реализации своих момен-
тов. С таким клубом, как «СКА-Нефтяник», нельзя расслаблять-
ся, соперник накажет за это. К счастью, сегодня мы вовремя заби-
ли шестой мяч и дальше держали темп, сохраняли концентрацию, 
– резюмировал полузащитник «Кузбасса» Янис Бефус в интервью 
пресс-службе Федерации хоккея с мячом России.

В заключительном матче первого игрового дня красноярский 
«Енисей» разгромил абаканский клуб «Саяны» – 11:0 (5:0). Вчера, 
2 сентября, стартовал на «Востоке» вице-чемпион страны, архан-
гельский «Водник», переигравший «СКА-Нефтяника» – 5:2 (2:1).

Турнир в Кемерове завершится 8 сентября, а двумя днями ра-
нее финиширует группа «Запад» в Ульяновске, где соперничают 
семь клубов. «Финал восьми» Кубка России – 2024 состоится в Ке-
мерове 2–6 октября. Год назад в решающем матче турнира «Куз-
басс» одолел на своём льду московское «Динамо» – 6:5.

Вадим АНТОНОВ.

Кемеровский клуб одержал победу на старте сезона




